
董铮啊，果然是“不听老人
言，吃亏在眼前”。

与中国足协前任领导王俊
生在一起直接或间接工作了好
多年，老王同志常挂在嘴边教

育小青年的话就是“瓜田李下”。
看到媒体“中国足协原副主席于
洪臣、中超联赛有限责任公司原
总经理董铮出庭受审……”报道
后，不由自主又想起这段往事。

这不是“老王卖瓜，自卖自
夸”，而是老王谈“瓜田李下”。

2001 年，北京举办世界大学
生运动会，中国足协分配来一位
叫董铮的大学生，直接就被安排
跟队中国女足。王主席在足协大
学毕业生入职教育时，首先就讲
了曹植《君子行》那段《瓜田李
下》，老王那天的解释让我印象极
其深刻：“瓜田李下，就是说经过
西瓜地，别蹲下系鞋带，免得被怀
疑是在摘瓜；若是走到李子树下，
也别伸手扶帽子，弄不好人家会
怀疑你是要摘李子。”够含蓄的，
王俊生太明白舆论焦点下的足协

干部需要注意什么了。
对于咱这种时常写个专栏挣

稿费的老实孩子，老王还跟了一
句“他可不是做体育产业的，他过
去是记者，谁干了违法乱纪的事
小心他写你们”。这话虽然有熟
人之间调侃之意，但也透出舆论
监督对权力机构的重要性。

瓜田李下，虽然只是一个典
故，但比那些口若悬河的反腐长
篇大论有震撼力度得多。您听
某“犯事儿”领导的空话大话：

“深刻汲取近期一系列腐败案件
教训，痛定思痛、以案为鉴、以案
促改，查找原因、堵塞漏洞，健全
制度、完善机制，勇于担当、敢于
斗争，治理好、解决好协会存在
的不良倾向和消极懈怠等思想
问题，坚定信心，鼓足干劲，转变
作风，突破难点，重整旗鼓、卧薪

尝胆，奋力开启中国足球的新长
征……”几乎把中文能整出来的
新“词儿”都忽悠上了，没一句实
质性的警示与震慑干货，太讽刺
了。

瓜田李下，有“拒腐蚀永不
沾”的早期敲打，也有“小洞不
补，大洞难堵”的预防提示。

真不是“站着说话不腰疼”，
遇到过的“事儿”多了总有深刻
的切身体会。若是早听体育前
辈的防腐暗示，也不至于“自己
没有当好中国足球反腐斗争守
门员，在俱乐部老板的利益的围
猎当中，没有加以严格地控制，
有些随波逐流了”。

瓜田李下，这故事还要讲。
甚至可以捎上《二月里来》一句
歌词——种瓜的得瓜呀，种豆的
收豆，谁种下仇恨他自己遭殃。
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亚洲杯从小组赛打到现在的
淘汰赛，许多场次让习惯了中国
队比赛的思维很难理解。

越南队怎么能进日本队的
球？并且一进就是两个？巴勒斯
坦怎么能与阿联酋打平？那是一
个连主场都没有的“国家队”；约
旦队居然能与韩国队打平，而且
是2比2？马来西亚队3比3逼平
韩国队，尽管闲言碎语不少，但比
赛打得就是好看。

淘汰赛才开始几场，场面更
是不一样，塔吉克斯坦淘汰了阿
联酋，这本来是中国队小组赛中
取分的对手，许多人抱怨朱辰杰
的头球被吹了出来，但忘了对手
两次打中门柱的险境，就是这么
一支亚洲三、四流的队伍，这次进
了八强；约旦3比2战胜了伊拉克
队，这也是个冷门。东道主卡塔
尔虽然淘汰了巴勒斯坦，但是全
无碾压之势，2比1还让对方打进
了一个球；即使强大如伊朗队，击
败曾经与中国队上下难解的叙利
亚队，也是踩着薄冰用点球通过。

这些超出习惯思维的结果，
说明了亚洲足球的变化，真的应
该让中国足球警醒。过去的比赛
成绩，现实的国际足联排名，只是
一层薄纸，不是不可能吹破的。
看一下场上的比赛情形，如果不
看清楚球衣上的国家队标志，会
觉得哪场比赛都是难分难解，哪
支队伍都是凶猛无比，没有一方
对另一方的“压迫”，都是兵来将
挡，刀来枪接的遭遇战。

看中国队的比赛，就是少了
这股气。中国队球员还没上场，
看神色表情，就是一个个紧张万
分，好像去参加一场一考定终身
的大考，想考好，又怕出错。

这一切都反映在比赛中，就像
是在玩击鼓传花，有球的恨不得早
一点把这“花”扔出去，没球的躲得
远远的，唯恐粘上身……直接在场
上的表现，就是传球没有威胁性，
接球到不了位，缺少比赛时应有的
锐气，更别说“侵略性”了。把这些
种种集中起来，只是两个字：斗
志。看了亚洲杯这些比赛，中国队
在斗志这方面的得分，即使不是最
低，也在后三之列。

中国队小组赛被淘汰，再看一
看进入前16的队伍，我相信只要中
国队提起精神鼓起勇气，至少有一
半队是可以战胜的。但是他们却
止步在16强之外，他们缺的并不都
是技术战术和球员能力，而是那股
子压倒对手的斗志和拼劲。

为什么中国队比赛拼劲不如
对手那样狠呢？这和中国足球的
大环境有关，这个大环境就是中
国足球内部的腐败，中超联赛的
制度性温床。这两大问题不解
决，中国队下一次的奋斗目标，应
该是打入亚洲杯正赛了。

亚洲杯
为什么看不懂

伴随着伊朗通过点球大战
击败叙利亚，本届亚洲杯八强
全部产生 。三支西亚球队，两
支东亚球队，两支中亚队和澳
大利亚。亚洲杯最后的决赛，
日韩对决仍然有可能上演。

韩国和沙特这场最刺激，伤
停补时第8分30秒！已经被逼

到悬崖边的韩国上演绝平，替补
曹圭成头球扳平比分！比赛进入
加时赛。沙特和韩国之间的点球
大战，韩国笑到最后！四分之一
决赛，韩国将面对澳大利亚。

沙特队的意大利主帅曼奇
尼，在看到本队被扑出两个点球
后，提前离场了。韩国队所有点球
全部罚进。韩国本来的首发门将金
承奎在卡塔尔遭遇右膝十字韧带断
裂重伤，孙兴慜还特意在比赛进球
后展示了他的球衣。和沙特的这场
点球大战，此前已经失去主力位置
的门将赵贤祐，扑出对手两个点球，
为韩国队进入八强立下大功。

韩国主帅克林斯曼应该记得
他球员时代参加的 1990 年意大
利世界杯，阿根廷1986年世界杯
夺冠的主力门将蓬皮多，在揭幕
战就遭遇手臂骨折，替补门将戈
耶切亚临危受命，最终成为那届
世界杯阿根廷进入决赛的功臣之
一。

这场比赛，个人认为是亚洲
杯淘汰赛阶段打到现在水平最
高、也是最激烈的一场交锋。

卡塔尔亚洲杯，无论是比赛
质量还是现场气氛，都正在成为
亚洲杯历史上的一座新高峰。比
赛中还有个插曲，沙特 5 号揪完
孙兴慜的头发，差点又锁了黄喜
灿的喉。沙特队 5 号布莱希，并
不是第一次在比赛中针对对方的
球星下手。去年世界杯首战，他
就曾经挑衅过梅西，沙特国内联
赛，又对峙过C罗。

韩国和沙特比赛中，现场摄
像机捕捉到完整的画面，遭遇对
方推搡特别是拉拽头发的孙兴
慜，没有让对手碰瓷成功。而在
点球大战获胜后，他主动上前拥
抱沙特队5号球员。能做到这般
冷静确实也不容易。

足球比赛，面对碰瓷和挑衅，
最过瘾的还击，不是和你干一架，
而是通过足球的方式，以牙还牙。

亚洲杯八强
出来了

电竞正名20年

国际奥委会主席巴赫日前表
示，最迟2026年将举办第一届奥
林匹克电子竞技运动会。这标志
着电子竞技被全球最高体育赛事
平台正式认可，是电竞作为竞技
项目攻克的最后亦是最高认证。
2003年，电竞被国家体育总局正
式确定为第99个体育运动项目，
这是电竞在中国获得官方认可的
重要时刻，迄今已然 20 年了。
2018年，电竞首次作为表演项目
被纳入雅加达亚运会。2023年，
电竞在杭州亚运会首次成为正式
比赛项目，并被记入国家奖牌榜。

用20年的时间来“正名”，摆
脱“不务正业”的家长认知，是一
个开头不敢想象的时间长度。这
20年的历程，不仅是电竞从亚文
化向主流文化转变的历程，也是
电竞产业从小众赛事发展成为全
球性大产业的缩影，还是对电竞
文化深度理解和认可的过程，电
竞不再是简单的游戏竞技，而是
涉及到策略、团队协作、心理素质
等多方面的综合能力竞赛。

奥委会的各级认可始终是电
竞正名之路上最重要的里程碑，
和最有效力的认证章，不仅为电
竞产业带来了更多的发展机遇，
也为电竞选手提供了更多的职业
发展路径，更是市场和经济动力
的体现。杭州的后亚运时代，最
热闹的就是电竞产业圈。亚运电
竞产生的经济总效益约为 2.6 亿
元，电竞行业的商业价值得到了
进一步的肯定，赛事的用户粘性
和正向循环推动了行业的商业价
值。

电竞正名 20 年的历程是一
个关于持续努力、不断创新和突
破传统的故事，它证明了竞技精
神可以跨越物理空间的限制，在
虚拟世界中同样熠熠生辉。当我
们还在叩问传统体育的数字化转
型时，蓦然发现体育早已有了一
个数字分身，名叫电竞。

大家来选帅

●国足在这届亚洲杯排名
为第18位。主帅扬科维奇没有
达到上届足协给出的目标而杀
进八强，下课必然。尽管本届
新足协还没有官宣开启选拔国
足新帅的程序，但是大家没有
这么好的耐心，早就在舆论场、
网络上、自媒体平台上开工选
帅了。中国足坛在冲击世界杯
的当口都会有选帅的闹猛。只
因为大凡被拜为国家队主帅的
或洋帅或土帅都没有长寿基
因，平均在位的宿命都没有捱
过一两年，就会在帅位上倒下
来了。旧帅一倒，只得再选新
帅。讲实在话，每一届足协为
此也是够忙够受煎熬的。如今
轮到了足协新主席宋凯来受苦
受累了。祝他有好运。

选帅首先要确定的是聘请

外国教练还是起用本土教练。大
家来选帅就这一点就有走不到一
起的分歧。中国足球太落后了，
必须引入洋帅来改造，提升国足
的实力。已经被许多朋友相中而
举荐到热搜榜单上的洋帅有七八
位了，内中有好几位为正在执教
中超俱乐部的主帅。你有情而他
无意，选帅可不是王老虎抢亲，八
人大轿一抬就可以拜堂成亲了。
洋帅能放下身段而委身于国足
的，多半是为了大把的洋钿。在
前些年的金元足球的风潮中，中
国足球简直就是唐僧肉，人人都
想来尝一口。如今局势大变了，
世界级的名帅是搬不动了。要请
到所谓性价比适合的洋帅是有难
度的。假如足协坚持任用洋帅为
国家队主教练的路线，那么除了
要考验足协的眼光，还得拷问足

协的钱袋了。当年意大利名帅里
皮执教国足两次，第一次年薪
2000万欧元，第二次年薪2300万
欧元。第二次的年薪中国足协付
出 450 万欧元，其他由恒大集团
出资补足。如今还有恒大吗？许
家印已被依法采取强制措施，原
足协高官要员都成了阶下囚了。

●大家来选帅是好事体。虽
然这届国足于亚洲杯赛创造了历
史上的最差成绩，但是关心国足
今后趋向的球迷们心还没有彻底
凉了。除了足球圈里的名宿、名
嘴、名记们在争相表态推荐外，吃
瓜群众也你一言、我一语加入纷
纷议论。国足征战世界杯预选赛
的大幕将在今春 3 月拉开，届时
大家希望能够见到一位明帅率队
出征。

洋帅，还是土帅？下回再表。

隔岸观火
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